

---

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

---

DOMINGO 20 DE AGOSTO DE 1809.

---

## GRAN-BRETAÑA.

*Londres 16 de Julio.*

El *Havoc*, brik de guerra que dió á la vela de Yarmouth el 16 del mes último con un correo de gavinete, volvió á este puerto el 9 por la noche. Trae la noticia de que el 28 de Junio hubo una batalla entre el ejército austríaco que manda el Archiduque Juan, y los franceses. Estos, habiendo conseguido algunos dias antes echar los austríacos de Raab, maniobraban para dirigirse á la Hungría. Siguióse una acción, y el Archiduque Juan quedó victorioso, causandole al enemigo una gran pérdida de muertos, y haciéndole bastantes prisioneros.

La división del General bávaro Deroy padeció otra derrota en el Tiról, y de esta manera los bravos tiroleses han conquistado segunda vez su libertad. Todo Inthal está libre de enemigos. El General Deroy llegó con un pequeño resto de su cuerpo á Rosenhein en la Baviera.

## PORTUGAL.

*Lisboa 9 de Agosto.*

Por los papeles alemanes vemos que el rey Gerónimo, consternado por los progresos de los austríacos en la Saxonia,

se puso al frente de su ejército. El 26 de Junio estaba en Leipsic prometiéndolo á sus tropas limpiar brevemente de austríacos toda la Saxonia. El 27 partió de aquella ciudad para cumplir su palabra; mas creemos con fundamento que no le será tan fácil, y que halló al General Kienmayer comandante de las fuerzas austríacas en Saxonia mas fuerte de lo que él suponía. Segun la Gazeta de Berlin, este General habia recibido un refuerzo de 5000 caballos.

No podemos saber todavía si hubo algun combate, mas las circunstancias de haber Gerónimo mandado retirar los bagages de su ejército para Magdeburgo, y de pedir refuerzos á Cassel, si no justifican que fué derrotado, muestran á lo menos que él juzgó necesario tomar mas precauciones de las que al principio se imaginaba.

## ESPAÑA.

*Cervera 4 de Julio.*

Anteayer tarde entró en esta ciudad nuestro dignísimo Capitan General el Excmo. Señor D. Joaquin Blake, cuya venida á este Principado hace presumir que se trata de dar alguna accion al enemigo que está á vista de Gerona, para obligarle á levantar su cerco.

*Santiago.*

*Continuacion del número 14 sobre las acciones militares de Galicia.*

*Acciones militares del valle de Fragoso en el Obispado de Tuy.*

Las tropas francesas dirigiendose desde la Coruña á Portugal, pasaron por la plaza de Vigo, valle de Fragoso é inmediaciones, dando allí, como en todas partes, pruebas de que eran soldados de Napoleón: ladrones, asesinos, estupradores, irreligiosos, enemigos de Dios y de los hombres. Los habitantes de este dulce y delicioso país se han determinado á vencer ó morir, antes que sugetarse á una nacion tan bárbara y tan fiera.; y el Arcipreste de Fragoso(\*) animado de los

---

\* D. Juan Rosendo Arias y Enriquez Abad de S. Andres de Valladolides.

mismos sentimientos, y penetrado de sus deberes civiles y religiosos, trató de conmovér y reunir todo aquel valle compuesto de 20 parroquias, dando así en Galicia el primer exemplo de guerra nacional. Ocupaba aquella provincia el ejército de Soult: el del Exmo. Sr. Marques de la Romana se hallaba distante en Monterey: faltaban municiones de boca y de guerra, y la tropa necesaria para formar la basa de la conmocion popular: Todo aumentaba la dificultad de la empresa, pero era mucho mas arduo sufrir el despotismo y tiranía francesa, y el patriotismo de los paisanos superaba todos los obstaculos; por lo que avisado en 12 de Febrero dicho Arcipreste por el Marques de Valladares que el ejército del Excmo. Sr. Marques de la Romana se pondría muy luego en movimiento, lo que juzgó favorable á sus deseos, juntó las provisiones que pudo, y formó el plan de reunir la gente, el que desarrolló al momento que supo la salida del ejército frances de la provincia, despues de haber guarnecido las plazas de Vigo y Tuy.

El 12 de Marzo teniendo reunidos 1<sup>o</sup> hombres armados con fusiles y escopetas, y 2<sup>o</sup> con plicas y hozes, situóse con ellos en la feligresía de Sta. Maria de Castrelos, distante de Vigo medio quarto de legua, y formó un cordón, apoyando su derecha en la feligresía de Teys, que confina con la mar, y la izquierda en la villa de Bouzas, confinante tambien con la mar, ocupando la circunferencia de una legua. Mandó cortar árboles, y atravesar con ellos los caminos para impedir, ó á lo menos dificultar el paso á la caballería enemiga; y dió las correspondientes disposiciones para que no entrasen víveres en la plaza de Vigo, donde se calculaba habia 1800 franceses de guarnicion.

El dia 14 á las diez de su noche se dió parte de que habia fuego en la altura de Pugeiro (camino del Porriño para Vigo), en Santa Cristina de Lavadores, y en la de San Roque en el lugar de Couto inmediato á la misma villa, en cuyos puntos se hallaban las avanzadas del cordón, las que han rechazado con el mayor vigor al enemigo, que las habia atacado con 150 hombres de infantería y 35 de caballería, que habian venido de Tuy y del Porriño, causandole de pérdida 12 muertos, 20 prisioneros y 12 caballos, con

solo tres muertos y un herido de parte de los paisanos.

El día 15, informado el enemigo de la positura del cordón, intentó arrollar la avanzada del puente nuevo, y penetrar la línea con 200 hombres de infantería: rompió aquella el fuego, y despues de haberlos sostenido con esfuerzo y valor durante seis horas, logró rechazarlos con pérdida de 16 muertos y 30 heridos.

El 16 volvió á acometer por el mismo puente con 48 soldados de caballería, los que á poco fuego que se les hizo huyeron para la plaza. (Se continuará.)

### DONATIVOS.

*De Lugo.*

El Ilmo. Sr. Obispo dió 68 pares de zapatos, y 50 camisas de lienzo ordinario.

D. Manuel Quiroga y Páramo 12 reales en metálico.

*De Santiago.*

Doña Maria Josefa Vereá y Hermida remitió al Señor Gobernador un Aderezo de diamantes de chispa con sus correspondientes pendientes, y una camisa.

D. Alonso Ramon Quintela Racionero de Sancti Spiritus, tiene facultades para beneficiar la propiedad de dos casas en esta ciudad, una de ellas sita en la plaza del Torál y la otra en la calle ó barrio de Nra. Srâ. de la Fuente, y para aplicar su importe á los fines que considere mas ventajosos á la pública prosperidad. Persuadido á que los subsidios y socorros de que necesita el Exército nacional, que tan gloriosamente ha defendido hasta aqui nuestra libertad é independencia, merecen ser considerados como el primer objeto del zelo y beneficencia de todo patriota, tiene determinado emplear dicho fondo en vestidos y utensilios para el Exército del Reyno, desde el momento que se verifique la enagenacion de dichas fincas. Los sugetos que quieran hacer postura á ellas lo podrán verificar en el Oficio de Ayuntamiento que exercise D. Pedro Nicolás Astray y Caneda, con arreglo á las condiciones que se pondrán de manifiesto.

*Suplemento á los núm. 23 y 25, se despacha de hoy en adelante.*